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hub.brussels, d’abord pour son accueil chaleureux 
à notre arrivée, mais aussi pour son engagement 
quotidien dans notre mission : faire de la Région 
de Bruxelles-Capitale le territoire européen le plus 
attractif pour entreprendre et développer son activité, 
car Bruxelles est notre passion commune et nous 
entendons la défendre, en Belgique comme à l’étranger !

Isabelle Grippa, Directrice Générale  
& Annelore Isaac, Directrice Générale Adjointe.

Bruxelles est notre 
passion commune 
et nous entendons 
la défendre, en  
Belgique comme  
à l’étranger !



4

Des missions
Accompagner les entreprises en Belgique  
et à l’étranger

Conseiller, équiper et accompagner les projets 
économiques bruxellois et leurs initiateurs en vue  
de garantir leur réussite dans la Région et à l’étranger,  
et ce, pendant les différentes phases du cycle de vie  
d’une entreprise.

Stimuler l’environnement et attirer  
les investissements

Découvrir, éveiller, initier et attirer de nouvelles 
opportunités économiques, technologiques et 
d’investissement dans la Région et à l’étranger.

Appuyer les pouvoirs publics

Aider les pouvoirs publics à formuler et réaliser une 
politique économique volontariste et assurer un  
climat entrepreneurial encourageant, notamment  
au moyen d’actions de sensibilisation dans la Région  
et à l’étranger.

Réaliser l’intégration au sein  
de hub.brussels

Tout mettre en œuvre pour réaliser l’intégration des 
trois entités dont hub.brussels est la fusion, de manière 
à mettre sur pied une structure qui ne se limite pas à  
la simple juxtaposition des trois institutions de base.

Les trois premières missions se renforcent chacune 
et garantissent la réalisation des objectifs et le 
déploiement des moyens. La quatrième mission est 
transversale, liée au lancement et au développement de 
l’Agence et concerne essentiellement ses modalités de 
gestion.

hub.brussels, c’est…
En tant qu’Agence bruxelloise pour l’Accompagnement de l’Entreprise, hub.brussels ambitionne de faire de Bruxelles  
le territoire européen le plus attractif pour entreprendre et développer son activité économique.

Notre histoire
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Des valeurs 
Excellence

Chez hub.brussels, nous nous efforçons d’anticiper  
et de satisfaire au mieux les attentes et les besoins  
de nos bénéficiaires et de nos parties prenantes. 

Engagé et compétent, notre personnel n’a de cesse 
de chercher à se dépasser, en améliorant en continu 
la qualité, la pertinence et l’efficacité des services 
de l’Agence. Ambassadeur de l’excellence régionale, 
il mesure, analyse et évalue l’atteinte des objectifs 
et les impacts des interventions de l’Agence sur ses 
bénéficiaires et l’économie bruxelloise.

Intégrité

Le personnel de hub.brussels communique clairement 
avec ses bénéficiaires et parties prenantes sur ce qu’ils 
peuvent attendre de lui, et il s’efforce de respecter ses 
engagements.

Il garantit l’objectivité, l’équité, et la transparence  
des processus de recrutement, de promotion  
et de gestion des ressources humaines ainsi  
que la saine utilisation des deniers publics.

Bienveillance

L’Agence privilégie des qualités humaines qui 
correspondent à ses valeurs. Le personnel de  
hub.brussels est bienveillant et encourage la 
bienveillance en interne comme à l’égard des 
bénéficiaires et parties prenantes. 

Particulièrement attentif à la diversité, il garantit une 
égalité de traitement sans distinction formelle ou 
informelle selon, notamment, l’âge, les convictions, 
l’état civil, l’état de santé, la fortune, le genre,  
la langue, l’orientation sexuelle, l’origine...
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Audace

Changer ne fait pas peur au personnel de hub.brussels ; 
ce qu’il offre à ses bénéficiaires aujourd’hui, ne sera 
probablement plus adapté pour les satisfaire demain ! 

Le personnel de l’Agence est dès lors acteur du 
changement et suscite l’ouverture au changement.  
Il stimule la créativité et l’innovation de ses 
bénéficiaires et des équipes par des démarches 
ambitieuses et participatives. Pour innover, il valorise 
l’expérimentation, assume la prise de risque, et soutient 
l’audace entrepreneuriale.

Responsabilité

hub.brussels s’engage à mettre en œuvre une gestion 
efficiente et responsable des deniers publics tout 
en faisant la promotion en son sein d’une culture de 
gestion durable, environnementale et sociétale.

Dans son action, hub.brussels s’engage à promouvoir 
et soutenir l’entrepreneuriat responsable. Ses équipes 
informent, sensibilisent et soutiennent au mieux les 
entreprises bruxelloises au développement durable,  
et renforcent ainsi leur responsabilité sociétale, au sein 
de leur stratégie de développement.
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Des hubsters 
Le profil des hubsters est aussi diversifié que les 
métiers qu’ils pratiquent au sein de l’Agence.  
Ils sont de tout âge, de tous genre, de toutes origines, 
mais partagent deux traits communs : un amour  
sans limite pour Bruxelles et une insatiable passion  
pour l’entrepreneuriat ! 
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Olivier Willocx
Administrateur

Notre histoire

Didier Wauters  
Administrateur

Véronique Peters
Administratrice

Lydia Desloover
Administratrice

Noémie Roger
Administratrice

Philippe Van Muylder
Administrateur

Xavier Lepoivre
Administrateur

Olivier Poulaert 
Administrateur  
& Président

Johan Basiliades 
Administrateur  
& Vice-Président

Un Conseil  
d’Administration
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hub.brussels est le premier résultat de l’une 
des ambitions majeures du Gouvernement : la 
rationalisation des outils économiques régionaux. 

L’Agence souffle sa première bougie et la lecture de ce 
rapport d’activités démontre que les agents de hub.
brussels n’ont pas rechigné à la tâche. Ils ont prodigué 
un service plus rapide, plus complet et donc, plus en 
adéquation avec les besoins de la vie entrepreneuriale.

L’appropriation des ambitions du SBA (Small Business 
Act) régional par hub.brussels est très certainement l’un 
des éléments qui nous permet d’envisager positivement 
l’avenir de l’économie bruxelloise.

Le taux bruxellois 
de création 
d’entreprises 
demeure le plus 
important du pays : 
12,6%.

Le taux bruxellois de création d’entreprises demeure le 
plus important du pays : 12,6% contre 11,4% pour Liège 
ou 11,3% pour Anvers. Le taux de survie des entreprises 
reste stable ; il s’agit assurément d’un objectif à 
saisir dans les prochaines années pour le prochain 
Gouvernement. Il pourra s’appuyer sur les compétences 

présentes au sein de l’Agence. Il suffit de constater 
l’impact d’un programme comme Opensoon,  
qui permet aux commerçants accompagnés par 
l’Agence de multiplier par 2 leur taux de survie  
après 4 ans par rapport à la moyenne nationale.

hub.brussels accompagne chaque jour des femmes 
et des hommes qui s’inscrivent dans une économie 
moderne, laquelle vise la création d’une valeur ajoutée 
sociétale importante. L’Agence assiste la naissance 
d’entreprises sociales ou coopératives, s’affranchissant 
des modèles économiques linéaires au profit de 
la circularité. Elle encourage la dynamisation de 
l’entrepreneuriat féminin et de l’internationalisation  
de notre économie.

Toutes ces problématiques sont traitées 
quotidiennement au sein de l’Agence. Désormais, 
hub.brussels s’attaque à l’accompagnement à la 
digitalisation des entreprises et à la définition de 
nouveaux business models. De même, et dans une 
logique d’innovation ouverte, elle veille à intégrer les 
usagers dans la définition de ses produits et services 
pour en assurer l’efficience et en maximiser les 
impacts. 

2018 a été tant une année de création que de 
performance et c’est avec une immense fierté  
que je vous invite à le constater à la lecture  
de ce rapport d’activités.

Olivier Poulaert  
Président du Conseil d'Administration de hub.brussels

hub.brussels 
accompagne 
chaque jour 
des femmes et 
des hommes qui 
s’inscrivent dans 
une économie 
moderne.
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Un organigramme*

* au 1er décembre 2018
** les cellules géographiques sont transversales au Département Réseau AEC et aux BU Invest et Export
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Naissance 
de hub.brussels
Des aides à l’accompagnement ? La Région bruxelloise 
n’en manque certainement pas. Mais il n’était pas 
simple pour les entrepreneurs de déterminer par où 
commencer l’aventure et comment la poursuivre… 
Ainsi est née hub.brussels. Fruit de l’union  
d’Atrium.Brussels, de Bruxelles Invest & Export  
et de impulse.brussels, notre Agence allie les expertises 
complémentaires de trois institutions incontournables 
du paysage économique.

La vision à 360° et l’approche multisectorielle de 
impulse.brussels se voient valorisées par l’ancrage 
local et la connaissance du commerce urbain  
d’Atrium.Brussels ainsi que par l’expérience 
internationale et l’ubiquité de Bruxelles Invest & Export.

hub.brussels recouvre aujourd’hui toutes les facettes 
de l’entrepreneuriat. Elle est en mesure de proposer  
un accompagnement plus intuitif, plus personnalisé  
et plus complet… en un lieu unique.

Faits marquants
Depuis sa naissance, notre Agence a vécu une multitude d’événements et de changements de taille.  
Elle en dresse ici une liste non-exhaustive.
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Lancement 
de mybusinesspass
Par le biais du service 1819, la Région bruxelloise 
propose depuis la rentrée 2018 différentes formules de 
“business pass”, offrant aux entrepreneurs établis ou 
en devenir des parcours d’aide taillés sur mesure : des 
outils, des conseils, du réseautage, du testing,  
des programmes d’accélération… 
Mesure phare du Small Business Act, mybusinesspass 
offre un accès simple et privilégié à un portefeuille 
d’aides et d’accompagnements privés et publics à 
Bruxelles. Ses objectifs :

• Simplifier et augmenter la lisibilité de l’offre  
de soutien existante

• Mieux articuler l’offre autour du cycle de vie de 
l’entreprise

• Pallier les manques dans l’offre de soutien 
existante

mybusinesspass regroupe une trentaine de partenaires 
actifs en matière d’accompagnement, de financement, 
de localisation, d’emploi et de formation.
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Lancement  
de circlemade
Le 24 mai 2018, hub.brussels a lancé  
circlemade.brussels, le premier cluster bruxellois des 
acteurs et actrices innovant.e.s en économie circulaire. 
Notre cellule greentech.brussels, en charge  
de l’accompagnement des entreprises vertes  
et circulaires, s’est donc vue attribuer, par le biais  
du cluster, une nouvelle mission : fédérer les énergies, 
encourager l’innovation, favoriser les échanges entre  
les différents acteurs de l’économie circulaire et 
coordonner la mise en œuvre de projets verts.

circlemade.brussels rassemble les acteurs régionaux  
de l’économie circulaire afin de structurer un écosystème 
entrepreneurial unique sur Bruxelles-Capitale. Entreprises 
locales, partenaires académiques et institutionnels et 
acteurs de support travaillent ensemble pour créer de 
nouvelles filières intersectorielles, faciliter l’éclosion  
de projets multi-acteurs et conquérir de nouvelles parts  
de marchés. 

Les entreprises membres bénéficient d’un 
accompagnement personnalisé tout en intégrant une 
communauté dynamique et collaborative qui les aide  
à innover et à maximiser l’impact de leurs actions. 

Au 31 décembre 2018, circlemade.brussels compte déjà  
44 membres, dont 28 entreprises et 16 organisations  
de support.
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Arrivée de notre  
direction générale
Le 19 juillet 2018, le Gouvernement bruxellois a doté 
hub.brussels d’une nouvelle équipe dirigeante. Isabelle 
Grippa et Annelore Isaac se sont vues respectivement 
désignées Directrice Générale et Directrice Générale 
Adjointe de notre Agence.

À travers ses précédentes fonctions d’administratrice 
de impulse.brussels, d’Atrium et de la SRIB, Isabelle 
Grippa a accompagné les réflexions du gouvernement 
bruxellois sur la nécessité de remettre l’entreprise au 
centre des missions des opérateurs publics. 

Annelore Isaac a quant à elle construit tout son 
parcours professionnel en appui aux entrepreneurs 
bruxellois. Elle a exercé les différents métiers de 
l’Agence et la connait de l’intérieur. En tant que 
directrice du 1819, elle a permis la montée en puissance 
de cette première porte d’entrée de l’entrepreneuriat 
bruxellois.
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Un nouveau  
contrat de gestion
En juillet 2018, le Gouvernement a entériné l’accord  
sur le contrat de gestion de notre Agence. Celui-ci lie  
hub.brussels à la Région de Bruxelles-Capitale  
pour une durée de 5 ans.

Il était impératif, pour le Gouvernement de la Région de 
Bruxelles-Capitale ainsi que le Conseil d’Administration 
de l’Agence, que le contrat de gestion de hub.brussels 
découle d’une consultation appuyée et respectueuse. 
C’est pourquoi les trois institutions fusionnées ont 
travaillé sur le document dès 2016, pour en définir 
les missions mais aussi et surtout pour entendre le 
personnel et s’arrêter sur les valeurs de l’entreprise.

L’Agence aura le souci constant d’optimiser les moyens 
qui lui sont consacrés et d’accroître les synergies,  
pour une efficience maximale au bénéfice  
de l’entrepreneuriat bruxellois.
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Un Schéma  
de Développement 
Commercial
Le 12 juillet 2018, le Gouvernement a confié  
à hub.brussels l’élaboration, la coordination et le 
monitoring d’un plan d’action pour le Schéma de 
Développement Commercial. Ce plan est radicalement 
inédit dans sa méthode de concertation, qui a permis 
d’établir avec tous les acteurs du commerce, publics ou 
privés, institutionnels ou non, un panorama unique des 
grands enjeux pour la Région. 

Fait pour et par des Bruxellois.es, il est aussi 
opérationnel, et assorti d’un plan d’action qui vise 
à apporter au niveau régional les modifications 
réglementaires et de gouvernance nécessaires.  
Au vu de l’importance du soutien à apporter à ce 
secteur économique, qui représente directement un 
emploi sur sept et enrichit le cadre de vie de tous les 
usagers de la Région, ce plan d’action est pluriannuel. 

En parallèle, le Schéma de Développement Commercial 
livre des analyses inédites de l’appareil commercial 
bruxellois, en partenariat avec perspective.brussels  
et l’ULB.

Sa mise en œuvre débutera en 2019 ; il sera porté par  
un consortium d’organismes régionaux. 
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Une liste des  
besoins enrichie
hub.brussels s’est vue confier, par l’arrêté du 
Gouvernement portant création du Conseil de 
Coordination Économique, le soin de présenter 
annuellement à ce Conseil « la liste des principales 
difficultés auxquelles les entreprises installées ou 
souhaitant s’installer en Région de Bruxelles-Capitale 
sont confrontées régulièrement dans l’application des 
règles et pratiques administratives ».

impulse.brussels avait fait de cette liste une « liste des 
besoins » constituée sur base des témoignages recueillis 
auprès des entrepreneurs par ses accompagnateurs  
et les conseillers du service 1819. 

La liste des besoins de 2019 a été arrêtée  
au 31 octobre 2018. Elle comprend 60 besoins,  
43 anciens et 17 nouveaux; 4 propres aux femmes  
et 1 propre aux jeunes.
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Ressources humaines

Chiffres-clefs
Quelques chiffres évocateurs valent parfois mieux qu’un long discours…

31-35 ANS
21,6 %

41-45 ANS
15,9 %

46-50 ANS
11,1 %

26-30 ANS
12,8 %

51-55 ANS
7,4 %

56-60 ANS
7,8 % > 60 ANS

2,1 %

18-25 ANS
2,4 %

36-40 ANS
18,9 %HOMMES

113,2
FEMMES

126,8

Nombre de collaborateurs :  
240 ETP*

Nombre de personnes  
par tranche d'âge

* Ce chiffre ne reprend pas les contrats locaux des assistants et secrétaires commerciaux basés à l'étranger.

Bilan social
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Finances
Budget initial 2018 - répartition des recettes 
par source de financement

Financement EU : 4%

Dotation : 91%

Actiris : 2%

Financement RBC : 2%

Recettes propres : 1%

Frais d’action : 18%

Rémunérations : 60%

Fonctionnement corporate : 17%

Loyers : 3%

Investissement : 1%

Investissement corporate : 1%

91%

4%
2%

2%

1%

60%

18%

17%

3%
1%

1%

TYPE DE DÉPENSES 2018 - INITIAL

Rémunérations 22.862.000

Frais d’action 6.781.000

Fonctionnement corporate 6.322.000

Loyers 1.157.000

Investissement 417.000

Investissement corporate 240.000

Autres 60.000

TOTAL GÉNÉRAL 37.839.000

TYPE DE DÉPENSES 2018 - INITIAL

Dotation 34.489.000

Financement EU 1.550.000

Actiris 810.000

Financement RBC 680.000

Recettes propres 300.000

Autres 10.000

TOTAL GÉNÉRAL 37.839.000

Budget initial 2018 - répartition des dépenses 
par type (37 839 000€)

Comptes annuels
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hub.brussels est partout…
Le Département Communication & Marketing fait la promotion de hub.brussels auprès de ses publics.  
Il travaille à asseoir la notoriété et la réputation de la nouvelle Agence par le biais d’une communication externe performante et cohérente.

Presse

124 
articles de presse  
mentionnant hub.brussels

27 
actions à destination 
de la presse

6 L’ECHO VENDREDI 28 DÉCEMBRE 2018

Économie & Politique

L’Agence bruxelloise pour l’ac-
compagnement des entreprises,
hub.brussels, livre quelques-
unes de ses priorités pour 2019.
L’accent sera mis sur le com-
merce et l’exportation des ser-
vices, qui fait encore trop défaut
à Bruxelles.

MATHIEU COLLEYN

L’Agence bruxelloise pour l’accom-
pagnement des entreprises affiche
de grandes ambitions en cette fin
d’année. En 2018, hub.brussels a sou-
tenu pas moins de 2.000 dossiers,
une augmentation de 25% par rap-
port à 2017, expose Isabelle Grippa,
directrice générale. Pour 2019, 122
actions sont programmées à l’inter-
national pour promouvoir le savoir-
faire bruxellois, ce qui représente
une augmentation de 30% par rap-
port à cette année.

C’est un des résultats des syner-
gies opérées depuis que la Région
bruxelloise a concentré l’ensemble
de ses dispositifs d’aide aux entre-
prises dans une et une seule struc-
ture, assure-t-elle. «On travaille encore
à cette fusion, mais notre activité s’est
rapidement renforcée», ajoute Anne-
lore Isaac, directrice adjointe. L’Echo
a interrogé le duo sur ce que les en-
treprises et les entrepreneurs
bruxellois peuvent attendre de
«leur» agence en 2019. Son credo:
«offrir un service sur mesure, quel que
soit le cycle de vie de l’entreprise, lors de
sa création, son expansion et son inter-
nationalisation».

Pop-up restaurant
Commençons par le commerce avec
une nouveauté qu’il faudra bientôt
aller chercher dans la rue des Bou-
chers, épicentre touristico-gastrono-
mique de la capitale. Hub va y ouvrir
un incubateur horeca, une première
à Bruxelles. Celui-ci fonctionnera sur
le modèle de l’Auberge espagnole,
un dispositif également piloté par
l’agence régionale et qui permet à
des candidats commerçants de tes-
ter leur concept. 80% des projets qui
y passent donnent naissance à un
commerce pérenne.

«On va prolonger l’expérience au
secteur horeca, qui est sensible. Il suffit
de voir le nombre de faillites pour s’en

convaincre», explique-t-on chez
hub.brussels. Le concept est simple:
mettre un resto clé sur porte à dispo-
sition pendant trois ou quatre mois.
«Cela s’adresse à des candidats qui veu-
lent se lancer, mais qui ne peuvent pas
encore mettre toutes leurs billes dans
un loyer hors de prix. L’accompagne-
ment est offert, le matériel est à dispo-
sition gratuitement avec un loyer mi-
nime pour tester leur projet», explique
Isabelle Grippa. Le lieu, loué par
Hub, doit encore être rénové pour
une ouverture prévue dans les pro-
chains mois.

Miser sur les 
néo-exportateurs
«90% du PIB bruxellois dépendent du
secteur des services, or celui-ci ne s’ex-
porte qu’à 45%. Il y a donc là une marge
de croissance assez importante,
constate Isabelle Grippa. Nous avons
un maillon manquant. Aujourd’hui, on
n’accompagne que les entreprises qui
savent déjà où et quoi exporter. Hub
n’est pas encore capable d’aller chercher
les gens, de les tester sur leur capacité à
exporter et de les conseiller en fonction
de la zone géographique vers laquelle
ils doivent s’orienter. C’est ce que nous
allons développer avec un plan d’action
néo-exportateur porté par la ministre
Jodogne. Il faut mettre un coup d’accé-
lérateur. Il y a là un potentiel de valeur
ajoutée qui a été sous-estimé». Exem-
ples de secteurs visés: audiovisuel,
santé publique, éco-contruction et
informatique appliquée à la santé.

Anticipation
Anticiper ce que sera l’économie de
demain pour une capitale comme
Bruxelles, telle est l’ambition de
l’Agence, qui vient de nouer une col-
laboration avec finance.brussels
(ex-SRIB) afin de mieux cer-
ner les tendances. «On a
lancé une analyse sur tous
les thèmes économiques
d’avenir pour voir dans
quoi Bruxelles peut de-
venir un fer de lance. Il
y a déjà des secteurs où
nous sommes bien po-
sitionnés comme l’éco-
construction – le
monde entier sait
qu’on est les meil-
leurs sauf nous.

Mais il y en a d’autres», estime Isabelle
Grippa. Une trentaine d’agents tra-
vaillent à la cartographie écono-
mique de la ville par quartier (popu-
lation, niveau socio-économique,
tissu commercial), axée sur le com-
merce. Précieux, cet outil sera
étendu à l’ensemble de l’économie.

Encore au programme 2019 de
l’agence, une tournée des élus lo-
caux pour mieux appréhender l’éco-
nomie de proximité et prendre le
pouls des besoins communaux, uni-
formiser le soutien aux entreprises
qui sont financées par la Région en
dehors de hub.brussels. «Nous allons
endosser un rôle de régisseur au niveau
régional et nous voulons garantir une
qualité minimale de service», soutient
Annelore Isaac.

Un incubateur horeca dans le
centre historique de Bruxelles Plus de deux mois après le 14 octo-

bre, les élections communales
n’ont pas encore donné tous leurs
verdicts. Certaines majorités doi-
vent encore se former. C’était le cas
à Ninove jusque mercredi soir. La
situation de cette commune de
Flandre orientale attire les regards
compte tenu du score décroché
par la liste Forza Ninove, menée
par Guy D’haeseleer, député du
Vlaams Belang: 40% des voix et 15
sièges sur 33 au conseil communal.
Cette domination pose la question
du maintien du cordon sanitaire
autour de l’extrême droite.

Menace d’exclusion
La question avait été très vite tran-
chée par la N-VA qui a choisi de
rester dans l’opposition avec ses
deux sièges au conseil. C’était sans
compter sur le revirement specta-
culaire annoncé mercredi soir.
Joost Arents, tête de la liste des na-
tionalistes a en effet décidé de sou-
tenir seul une majorité avec l’Open
Vld, qui fournit une bourgmestre
en la personne de Tania De Jonge,
et la liste Samen. Les deux forma-
tions comptent respectivement 9

et 7  sièges.
Joost Arents était remercié par

la nouvelle bourgmestre pour
avoir empêché «que la commune
soit ingouvernable». Il a toutefois
désobéi aux instructions de la N-
VA qui, visiblement, n’apprécie pas
du tout. «Monsieur Arents va à l’en-
contre de la décision de ces instances.
C’est maintenant à la section locale
de se concerter et d’entreprendre, le
cas échéant, les étapes nécessaires»,
confiait jeudi à l’agence Belga Joa-
chim Pohlmann, porte-parole de
la N-VA. Joost Arents a fait savoir
qu’il souhaitait rester membre de
son parti, indiquant qu’il a simple-
ment souhaité ne pas laisser Ni-
nove à l’extrême droite.

La nouvelle bourgmestre an-
nonce déjà vouloir concentrer
l’action de sa majortié sur la sécu-
rité, thème sur lequel la liste Forza
Ninove a fortement capitalisé du-
rant la campagne. La nouvelle
majorité demande également au
gouvernement flamand un peu
plus de soutien financier afin de
faire face aux défis d’une bour-
gade de la périphérie bruxelloise. 

MAC

Le Belang contourné à Ninove
grâce à un élu N-VA

PUBLICITÉ

«Hub n’est pas
encore capable
d’aller chercher les
gens et de les tester
sur leur capacité à
exporter.»

ISABELLE GRIPPA

DIRECTRICE DE HUB.BRUSSELS

C’est devenu un exercice saisonnier:
la période des fêtes voit fleurir les
vœux des politiques sur les réseaux
sociaux. C’est à qui sera le plus ori-
ginal. La vidéo peut être un bon
moyen de faire mouche, mais c’est
une arme de communication à
double tranchant. On se souvient
des vœux de Fadila Laanan, alors
ministre de la Culture, et de son
«nounours», au tournant de 2011.
Bad buzz.

On ne sait pas encore où classer
la vidéo diffusée ce jeudi sur
Facebook par le N-VA Ben Weyts.
Mais sur la forme comme sur le
fond, la mise en scène témoigne
d’une volonté de sortir du lot. On y
voit le ministre flamand de la
Mobilité et des Travaux publics,
mains tremblantes, voix chevro-
tante et moustache grise, dans son
fauteuil au coin du feu. On est en
2048. Il a 30 ans de plus et répond
aux questions de ses petits-enfants
qui lui demandent comment

c’était, en 2018. Ben Weyts s’exé-
cute.

«Il y avait des embouteillages»,
dit-il à son petit-fils qui n’en
revient pas. «Et des socialistes aussi».
«Socia-quoi?», interroge l’un des
petits. Ainsi que «des gens qui abat-
taient des animaux sans étourdisse-
ment» (l’un des combats de Ben
Weyts, qui gère aussi le Bien-être
animal). Mais cela a désormais été
interdit «dans la république flaman-
de», ajoute le nationaliste. Qui cor-
rige aussitôt: «Mais ce n’était pas
encore la république». Clin d’œil… 
C.D.P.

Ben Weyts et les vœux 
d’une «république flamande»

©
 B

E
L
G

A

©
 D

O
C

6 Marché Semaine du 8 au 14 Novembre 2018 | Libre Immo

Les Américains viennent voir à Bru xelles
comment construire au standard p assif
Une délégation américaine a choisi
la capitale pour y étudier le “Passif
2015” et la transition énergétique.

LES 25 ET 26 OCTOBRE, Bruxelles a accueilli une
délégation américaine d’une trentaine de person
nes originaires deWashington DC, parmi lesquel
les figuraient des représentants du maire de la
ville et de ses différentes agences publiques, mais
aussi du secteur privé, pour la plupart des déve
loppeurs immobiliers et des investisseurs. “Leur
venue fait suite aux Brussels Days demai dernier, qui
se sont déroulés à New York et àWashington”, expli
que Cécile Jodogne, secrétaire d’État bruxelloise
en charge du Commerce extérieur, qui encadrait
leur visite. “Entre autresmatières promues, il y avait
tout un volet sur le développement durable, avec des
séminaires, des rencontres, des possibilités de discus
sions… La dynamique du Passif 2015 mise en place à
Bruxelles a fortement intéressé différentes équipes à
Washington, qui ont fait part de leur souhait de visi
ter notre capitale parallèlement à un déplacement
qu’ils effectuaient à Copenhague.”
Une série d’architectes (B2AI, Art&Build, Mo

dulo, A2M...), d’ingénieurs (VK, 3E…) et plusieurs
représentants d’institutions bruxelloises telles Ci
tydev.brussels ou BruxellesEnvironnement, ont
expliqué à la délégation américaine la mise en
place du Passif 2015, les enseignements tirés en
trois ans d’application et le nouveau défi de l’éco
nomie circulaire. Plusieurs visites étaient égale
ment au programme : le siège de BruxellesEnvi
ronnement à Tour&Taxis, le nouveau quartier Ti
voli Greencity, laMaison espagnole, la tour Astro…
“Les Américains se sont montrés très intéressés par

les exposés et les visites”, ponctue Cécile Jodogne.
“Plusieurs d’entre euxm’ont confié à quel point ils ont
été frappés des similarités que Bruxelles partage avec

Washington, par opposition avec Copenhague. Ils se
retrouvent dans les défis auxquels notre capitale fait
face, relatifs aux enjeux énergétiques, à la diversité,
au multiculturalisme, au mix d’architectures diffé
rentes, à l’accent mis sur les services en raison no
tamment de la présence des institutions internatio
nales…”

Missions économiques
La secrétaire d’État a déposé unenote au gouver

nement bruxellois pour favoriser la promotion
des expertises et du savoirfaire bruxellois en ter

mes de construction durable. Et ce, en formalisant
le travail en commun de Hub.brussels (qui ras
semble les anciennes agences Atrium, Impulse et
Brussels Invest&Export) et de BruxellesEnviron
nement via l’intermédiaire du cluster d’entrepri
ses en constructiondurable Ecobuild.brussels (lire
cicontre). Par ailleurs, dès 2019, huit actions à
l’étranger dédiées à la construction durable seront
organisées par Hub, en sus de 17 missions écono
miquesmultisectorielles qui comporteront unvo
let construction durable.

Frédérique Masquelier

La délégation américaine a visité le chantier de Tivoli Greencity en compagnie de Benjamin Cadranel (Citydev).
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“Bruxelles a été une source d’inspiration pour nous”
La délégation américaine présente
fin octobre à Bruxelles était menée
par TommyWells, directeur du
département Energy&Environment
du gouvernement duDistrict of
Columbia (DC).

Qu’est-ce qui vous a motivé à organiser
ce trip à Bruxelles ?
Washington DC prend le réchauffe
ment climatique très au sérieux. Elle a
été nommée première ville Leed
Platinum aumonde; elle fait partie du
réseau Cities Climate Leadership
Group (C40), dont l’objectif est de
fédérer les initiatives des grandes
métropoles et de lutter contre le
réchauffement climatique. Le bâti est
responsable de 74 % des émissions de
gaz à effet de serre àWashington DC.
C’est donc sur les bâtiments que nous
devons concentrer nos efforts. J’ai
appris que Bruxelles est le leader
mondial du standard passif, mais

aussi l’une des premières juridictions
à l’imposer dans ses réglementations.
C’est une chose de fournir des incen
tives et d’encourager les bonnes
pratiques, c’en est une autre de les
rendre contraignantes. Je voulais que
les développeurs et les propriétaires
d’immeubles de DC entendent de la
bouche de leurs homologues belges
qu’il ne fallait pas s’en effrayer. Que
l’on pouvait s’en accommoder et
même, continuer à faire de l’argent.

Ont-ils été convaincus ?
Oui. Ils craignent toujours que la
transition soit trop rapide ou que
nous ne leur donnions pas les bons
incentivesmais ils sont d’accord de
travailler avecmoi à implémenter le
standard passif de retour àWashing
ton DC. Bruxelles a été une source
d’inspiration pour nous.

C’est possible de faire à Washington DC

ce que Bruxelles a mis en place ici ?
D’imposer le standard passif ?
Oui. Avant de venir ici, j’ai travaillé
avec le City Council à mettre au point
un projet de loi incluant ce que l’on a
appelé les “Building energy perfor
mance standards”. Les développeurs
qui ne rencontrent pas ces standards
de performance énergétique écope
ront d’une amende. Ceux quim’ac
compagnent à Bruxelles sont d’accord
de témoigner de leur expérience et de
ce qu’ils ont vu et entendu ici pour
faire avancer le projet de loi.

Concrètement, quel est le plan ?
Le projet de loi prévoit de rassembler
aumoins 100millions de dollars dans
les cinq ans à venir afin d’aider le
secteur privé à passer au standard
passif. Le secteur public sera parte
naire de certains projets, en investis
sant directement de l’argent dedans. Il
pourra aussi faire office de “green

bank” en en finançant d’autres à des
taux d’intérêts avantageux, voire en
se portant garant du risque encouru
par une autre source de financement.
Je compte par ailleurs allouer une
première subvention publique desti
née àmettre sur pied un institut de
formation en construction durable
géré entièrement par et pour le sec
teur privé. J’espère qu’il sera opéra
tionnel dans les sixmois à venir.
Ensuite, avecmes équipes, je vais
poursuivre le travail de recherche
d’autresmoyens et incentives pour
réussir cette transition. Mon objectif
est d’avoir l’argent disponible et prêt à
être investi dans les projets immobi
liers verts d’ici un an et demi. Le
premier immeuble énergétiquement
performant sera bâti dans un horizon
de trois ans et, dans les quatre ans à
venir, ce sera l’unique façon de faire et
tout lemonde l’aura accepté.

F.Ma.
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Les Américains viennent voir à Bru xelles
comment construire au standard p assif

3 Questions à

1Si la note concernant Eco
build, déposée par Cécile

Jodogne au gouvernement
bruxellois, passe, qu’en seratil
de ses nouvelles compétences?
Notre petite équipe de quatre
personnes passera normalement
à cinq. L’un d’entre nous sera
chargé de mettre en œuvre un
programme en deux phases en
bonne entente avec BruxellesEn
vironnement, qui collabore avec
Hub.brussels (dont nous faisons
partie) sur ce projet.

2De quoi s’agitil ?
L’idée est de promouvoir

concrètement l’expertise bruxel
loise en matière de construction
durable à l’étranger. Et ce, en
mettant en avant nos experts
(architectes, ingénieurs…), en
exhortant les développeurs de
projets à y faire appel, et en
partageant notre savoirfaire
pour que d’autres puissent s’en
inspirer librement. La première
phase consiste à cartographier
l’état de la demande pour de tels
services dans les différentes
régions dumonde. Définir une
sorte de “heat map”. Ensuite,
nous collaborerons avec les
attachés économiques postés à
travers le monde pour former
des “chaînes de valeurs” compo
sées d’acteurs bruxellois du
secteur afin d’offrir des solutions
globales en matière de construc
tion durable à l’étranger.

3C’estàdire ?
Nous allons monter des

dossiers de bonnes pratiques. Par
exemple, comment développer un
hôpital durable ? Nous irons en
mission avec un document qui
liste la marche à suivre et les
expertises nécessaires au déve
loppement de ce projet tout en
présentant les entreprises bruxel
loises spécialisées en la matière.

EMMANUEL MALFEYT
Coordinateur du cluster

d’entreprises en construction
durable bruxellois
Ecobuild.brussels.

D.
R.

Mapic 2018: “l’acheteur a changé
et attend autre chose des boutiques”

Ou comment les magasins
physiques entrent dans
l’ère du digital.

IL EST DES SALONS pour lesquels le
choix d’une thématique commune
unique est compliqué tant leurs ex
posants, intervenants et partici
pants sont divers. Il en est d’autres
qui semblent avoir trouvé l’idée gé
niale par excellence qu’ils resser
vent quasiment chaque année. Le
Mapic (Marché international profes
sionnel de l’implantation commer
ciale et de la distribution – Cannes –
1416/11/2018) pourrait faire par
tie des premiers comme des se
conds. Tantôt, il aligne trois théma
tiques différentes, tantôt il revient et
revient encore sur les relations entre
magasins réels (offline) et magasins
virtuels (online). Il faut reconnaître
que, sur fond d’ecommerce, c’est
une préoccupation majeure des ac
teurs de l’immobilier et de la distri
bution que le Mapic rassemble cha
que année. Ainsi, les accointances
entre offline et online ont fait les
beaux jours des éditions 2012,
2013, 2015 et 2016.

Le physique à l’ère du digital
Et rebelote en 2018 avec le thème

“La mutation du commerce : le phy
sique à l’ère du digital”. “Le motclé
de cette édition 2018 est la conver
gence entre le physique et le digital,
confirme MyLan Cao, porteparole
des salons et événements immobi
liers de Reed Midem. Et si l’on revient
si souvent aux relations entre offline et
online, c’est qu’elles changent. Premier
épisode : une montée en puissance du
digital vu comme une menace.
Deuxième épisode, la complémentarité
entre le digital et le physique qui crée
la notion d’omnicanal ; on a besoin des
deux. Troisième épisode – un pas plus
loin : la convergence, où l’on voit des e
commerçants ouvrir des boutiques
physiques et des commerçants trans
former leur concept, parce qu’ils res
sentent le besoin de rencontrer leurs
clients, d’avoir un lien physique avec
eux, de leur faire tester des choses, et, à
terme, de pouvoir bien cibler leur of
fre.”

Et il ne s’agit pas de boutiques tra
ditionnelles, mais bien des espaces
d’un genre nouveau. “Car l’acheteur
a changé, poursuit MyLan Cao. Il at
tend autre chose des boutiques : un
vrai service, des conseils, un lieu où ils
peuvent tester les produits (comme les
vélos, par exemple), un espace lounge
où ils peuvent boire un café et discuter
avec les copains/copines.”Bref, un lieu
de vie, à l’instar de ce que les con
sommateurs exigent des centres
commerciaux, où l’on va pour
s’amuser, se cultiver, se faire coiffer,

s’offrir des soins bien être, faire du
sport, cueillir ses fruits et légumes…
“Des lieux où l’on passe la journée, ré
sume la porteparole du Mapic, où le
shopping n’est pas (toujours) la raison
principale du déplacement.”

Et de pointer, parmi les grandes
enseignes online qui pensent of
fline, celles qui seront présentes au
Mapic, notamment dans le cadre de
conférences : Amazon, Zalando,
Made.com, Venteprivée entertain
ment, La Redoute… Ainsi, Ronan
Bole, directeur des Opérations
France d’Amazon, et Raimund
Paetzmann, VP Corporate Real Es
tate de Zalando, détailleront la stra
tégie du dernier kilomètre à parcou
rir pour amener les colis à destina
tion ou comment la logistique est
devenue l’un des sujets clés de l’in
novation du parcours client (13/11 à
14h00). Philippe Chainieux, PDG de
Made.com, évoquera pour sa part,
ses nouveaux développements en
plus des sept showrooms connectés
récemment ouverts en Europe
(14/11 à 11h00).

Toujours davantage de lieux de bouche
Si cette convergence entre offline

et online est la thématique unique
de la 24e édition du Mapic, il en est
d’autres, disons, secondaires.
Comme les outlets, qui sont au cœur
d’une rencontre professionnelle,
‘Outlet Summit’, dont la 2e édition
se déroule le mardi 13/11, qui expli
que comment le segment est passé
de la connotation de magasins
d’usine, parent pauvre des commer
ces, à la notion de villages de mar
ques, “futurs lieux de vie, mieux, la
version physique des sites de type Ven
teprivée.com” et autres Venteexclu
sive.com, ajoute MyLan Cao.

Autre thématique : le Food&Beve
rage (F&B), avec un événement
phare : le ‘Food Première’, dédié aux
tendances et concepts (14/11 à
18h30). “Dans le mix commercial, les
enseignes de restauration prennent
une importance primordiale”, con
clutelle. C’était d’ailleurs la théma
tique de l’édition 2017. “Avec des en
seignes plus pointues, plus convivia
les…” Pour l’heure, et certainement
en Belgique, l’équipement de la per
sonne occupe toujours l’avantscène
des rues, centres commerciaux et
retails parks. “Mais les études mon
trent que le F&B va grandir. Il en faut
pour que les consommateurs viennent.
Mais il en faut davantage – variété… –
pour qu’ils reviennent.”

Une tendance à laquelle les cen
tresvilles ne pourront échapper,
même s’il est plus compliqué de
créer un véritable mix commercial
quand l’immobilier est aux mains
d’une multitude de propriétaires :
chacun préférera, en effet, abriter les
enseignes qui payent les plus gros
loyers. Et ce n’est pas l’Horeca.

C.M.

CHRISTOPHE
CUVILLIER

Le président du directoire
d’Unibail-Rodamco-

Westfield (97 shopping
centers dans 13 pays,

1,2 milliard de visiteurs par
an) présentera sa vision de
l’avenir du commerce et des
centres commerciaux lors

de la conférence d’ouverture
du Mapic (14/11 à 12h00).

D.
R.

RONAN BOLE
Le directeur opérationnel

d’Amazon France s’attardera
sur le poids, le prix et

la complexité du dernier
kilomètre à parcourir
pour amener un colis à

destination (13/11 à 14h00)

D.
R.

KASPER DEFORCHE
Au Mapic, une dizaine

de pays (Russie, Pologne,
Pays-Bas, France, Inde…)
présentent leurs atouts
commerciaiux. Pour

la Belgique, la conférence
est organisée par le BLSC.
Cinq acteurs interviendront,

parmi lesquels Kasper
Deforche, CEO

de Wereldhave Belgium
(14/11 à 11h00).
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Les Américains viennent voir à Bru xelles
comment construire au standard p assif
Une délégation américaine a choisi
la capitale pour y étudier le “Passif
2015” et la transition énergétique.

LES 25 ET 26 OCTOBRE, Bruxelles a accueilli une
délégation américaine d’une trentaine de person
nes originaires deWashington DC, parmi lesquel
les figuraient des représentants du maire de la
ville et de ses différentes agences publiques, mais
aussi du secteur privé, pour la plupart des déve
loppeurs immobiliers et des investisseurs. “Leur
venue fait suite aux Brussels Days demai dernier, qui
se sont déroulés à New York et àWashington”, expli
que Cécile Jodogne, secrétaire d’État bruxelloise
en charge du Commerce extérieur, qui encadrait
leur visite. “Entre autresmatières promues, il y avait
tout un volet sur le développement durable, avec des
séminaires, des rencontres, des possibilités de discus
sions… La dynamique du Passif 2015 mise en place à
Bruxelles a fortement intéressé différentes équipes à
Washington, qui ont fait part de leur souhait de visi
ter notre capitale parallèlement à un déplacement
qu’ils effectuaient à Copenhague.”
Une série d’architectes (B2AI, Art&Build, Mo

dulo, A2M...), d’ingénieurs (VK, 3E…) et plusieurs
représentants d’institutions bruxelloises telles Ci
tydev.brussels ou BruxellesEnvironnement, ont
expliqué à la délégation américaine la mise en
place du Passif 2015, les enseignements tirés en
trois ans d’application et le nouveau défi de l’éco
nomie circulaire. Plusieurs visites étaient égale
ment au programme : le siège de BruxellesEnvi
ronnement à Tour&Taxis, le nouveau quartier Ti
voli Greencity, laMaison espagnole, la tour Astro…
“Les Américains se sont montrés très intéressés par

les exposés et les visites”, ponctue Cécile Jodogne.
“Plusieurs d’entre euxm’ont confié à quel point ils ont
été frappés des similarités que Bruxelles partage avec

Washington, par opposition avec Copenhague. Ils se
retrouvent dans les défis auxquels notre capitale fait
face, relatifs aux enjeux énergétiques, à la diversité,
au multiculturalisme, au mix d’architectures diffé
rentes, à l’accent mis sur les services en raison no
tamment de la présence des institutions internatio
nales…”

Missions économiques
La secrétaire d’État a déposé unenote au gouver

nement bruxellois pour favoriser la promotion
des expertises et du savoirfaire bruxellois en ter

mes de construction durable. Et ce, en formalisant
le travail en commun de Hub.brussels (qui ras
semble les anciennes agences Atrium, Impulse et
Brussels Invest&Export) et de BruxellesEnviron
nement via l’intermédiaire du cluster d’entrepri
ses en constructiondurable Ecobuild.brussels (lire
cicontre). Par ailleurs, dès 2019, huit actions à
l’étranger dédiées à la construction durable seront
organisées par Hub, en sus de 17 missions écono
miquesmultisectorielles qui comporteront unvo
let construction durable.

Frédérique Masquelier

La délégation américaine a visité le chantier de Tivoli Greencity en compagnie de Benjamin Cadranel (Citydev).
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“Bruxelles a été une source d’inspiration pour nous”
La délégation américaine présente
fin octobre à Bruxelles était menée
par TommyWells, directeur du
département Energy&Environment
du gouvernement duDistrict of
Columbia (DC).

Qu’est-ce qui vous a motivé à organiser
ce trip à Bruxelles ?
Washington DC prend le réchauffe
ment climatique très au sérieux. Elle a
été nommée première ville Leed
Platinum aumonde; elle fait partie du
réseau Cities Climate Leadership
Group (C40), dont l’objectif est de
fédérer les initiatives des grandes
métropoles et de lutter contre le
réchauffement climatique. Le bâti est
responsable de 74 % des émissions de
gaz à effet de serre àWashington DC.
C’est donc sur les bâtiments que nous
devons concentrer nos efforts. J’ai
appris que Bruxelles est le leader
mondial du standard passif, mais

aussi l’une des premières juridictions
à l’imposer dans ses réglementations.
C’est une chose de fournir des incen
tives et d’encourager les bonnes
pratiques, c’en est une autre de les
rendre contraignantes. Je voulais que
les développeurs et les propriétaires
d’immeubles de DC entendent de la
bouche de leurs homologues belges
qu’il ne fallait pas s’en effrayer. Que
l’on pouvait s’en accommoder et
même, continuer à faire de l’argent.

Ont-ils été convaincus ?
Oui. Ils craignent toujours que la
transition soit trop rapide ou que
nous ne leur donnions pas les bons
incentivesmais ils sont d’accord de
travailler avecmoi à implémenter le
standard passif de retour àWashing
ton DC. Bruxelles a été une source
d’inspiration pour nous.

C’est possible de faire à Washington DC

ce que Bruxelles a mis en place ici ?
D’imposer le standard passif ?
Oui. Avant de venir ici, j’ai travaillé
avec le City Council à mettre au point
un projet de loi incluant ce que l’on a
appelé les “Building energy perfor
mance standards”. Les développeurs
qui ne rencontrent pas ces standards
de performance énergétique écope
ront d’une amende. Ceux quim’ac
compagnent à Bruxelles sont d’accord
de témoigner de leur expérience et de
ce qu’ils ont vu et entendu ici pour
faire avancer le projet de loi.

Concrètement, quel est le plan ?
Le projet de loi prévoit de rassembler
aumoins 100millions de dollars dans
les cinq ans à venir afin d’aider le
secteur privé à passer au standard
passif. Le secteur public sera parte
naire de certains projets, en investis
sant directement de l’argent dedans. Il
pourra aussi faire office de “green

bank” en en finançant d’autres à des
taux d’intérêts avantageux, voire en
se portant garant du risque encouru
par une autre source de financement.
Je compte par ailleurs allouer une
première subvention publique desti
née àmettre sur pied un institut de
formation en construction durable
géré entièrement par et pour le sec
teur privé. J’espère qu’il sera opéra
tionnel dans les sixmois à venir.
Ensuite, avecmes équipes, je vais
poursuivre le travail de recherche
d’autresmoyens et incentives pour
réussir cette transition. Mon objectif
est d’avoir l’argent disponible et prêt à
être investi dans les projets immobi
liers verts d’ici un an et demi. Le
premier immeuble énergétiquement
performant sera bâti dans un horizon
de trois ans et, dans les quatre ans à
venir, ce sera l’unique façon de faire et
tout lemonde l’aura accepté.

F.Ma.

6 Marché Semaine du 8 au 14 Novembre 2018 | Libre Immo 7

Les Américains viennent voir à Bru xelles
comment construire au standard p assif

3 Questions à

1Si la note concernant Eco
build, déposée par Cécile

Jodogne au gouvernement
bruxellois, passe, qu’en seratil
de ses nouvelles compétences?
Notre petite équipe de quatre
personnes passera normalement
à cinq. L’un d’entre nous sera
chargé de mettre en œuvre un
programme en deux phases en
bonne entente avec BruxellesEn
vironnement, qui collabore avec
Hub.brussels (dont nous faisons
partie) sur ce projet.

2De quoi s’agitil ?
L’idée est de promouvoir

concrètement l’expertise bruxel
loise en matière de construction
durable à l’étranger. Et ce, en
mettant en avant nos experts
(architectes, ingénieurs…), en
exhortant les développeurs de
projets à y faire appel, et en
partageant notre savoirfaire
pour que d’autres puissent s’en
inspirer librement. La première
phase consiste à cartographier
l’état de la demande pour de tels
services dans les différentes
régions dumonde. Définir une
sorte de “heat map”. Ensuite,
nous collaborerons avec les
attachés économiques postés à
travers le monde pour former
des “chaînes de valeurs” compo
sées d’acteurs bruxellois du
secteur afin d’offrir des solutions
globales en matière de construc
tion durable à l’étranger.

3C’estàdire ?
Nous allons monter des

dossiers de bonnes pratiques. Par
exemple, comment développer un
hôpital durable ? Nous irons en
mission avec un document qui
liste la marche à suivre et les
expertises nécessaires au déve
loppement de ce projet tout en
présentant les entreprises bruxel
loises spécialisées en la matière.

EMMANUEL MALFEYT
Coordinateur du cluster

d’entreprises en construction
durable bruxellois
Ecobuild.brussels.

D.
R.

Mapic 2018: “l’acheteur a changé
et attend autre chose des boutiques”

Ou comment les magasins
physiques entrent dans
l’ère du digital.

IL EST DES SALONS pour lesquels le
choix d’une thématique commune
unique est compliqué tant leurs ex
posants, intervenants et partici
pants sont divers. Il en est d’autres
qui semblent avoir trouvé l’idée gé
niale par excellence qu’ils resser
vent quasiment chaque année. Le
Mapic (Marché international profes
sionnel de l’implantation commer
ciale et de la distribution – Cannes –
1416/11/2018) pourrait faire par
tie des premiers comme des se
conds. Tantôt, il aligne trois théma
tiques différentes, tantôt il revient et
revient encore sur les relations entre
magasins réels (offline) et magasins
virtuels (online). Il faut reconnaître
que, sur fond d’ecommerce, c’est
une préoccupation majeure des ac
teurs de l’immobilier et de la distri
bution que le Mapic rassemble cha
que année. Ainsi, les accointances
entre offline et online ont fait les
beaux jours des éditions 2012,
2013, 2015 et 2016.

Le physique à l’ère du digital
Et rebelote en 2018 avec le thème

“La mutation du commerce : le phy
sique à l’ère du digital”. “Le motclé
de cette édition 2018 est la conver
gence entre le physique et le digital,
confirme MyLan Cao, porteparole
des salons et événements immobi
liers de Reed Midem. Et si l’on revient
si souvent aux relations entre offline et
online, c’est qu’elles changent. Premier
épisode : une montée en puissance du
digital vu comme une menace.
Deuxième épisode, la complémentarité
entre le digital et le physique qui crée
la notion d’omnicanal ; on a besoin des
deux. Troisième épisode – un pas plus
loin : la convergence, où l’on voit des e
commerçants ouvrir des boutiques
physiques et des commerçants trans
former leur concept, parce qu’ils res
sentent le besoin de rencontrer leurs
clients, d’avoir un lien physique avec
eux, de leur faire tester des choses, et, à
terme, de pouvoir bien cibler leur of
fre.”

Et il ne s’agit pas de boutiques tra
ditionnelles, mais bien des espaces
d’un genre nouveau. “Car l’acheteur
a changé, poursuit MyLan Cao. Il at
tend autre chose des boutiques : un
vrai service, des conseils, un lieu où ils
peuvent tester les produits (comme les
vélos, par exemple), un espace lounge
où ils peuvent boire un café et discuter
avec les copains/copines.”Bref, un lieu
de vie, à l’instar de ce que les con
sommateurs exigent des centres
commerciaux, où l’on va pour
s’amuser, se cultiver, se faire coiffer,

s’offrir des soins bien être, faire du
sport, cueillir ses fruits et légumes…
“Des lieux où l’on passe la journée, ré
sume la porteparole du Mapic, où le
shopping n’est pas (toujours) la raison
principale du déplacement.”

Et de pointer, parmi les grandes
enseignes online qui pensent of
fline, celles qui seront présentes au
Mapic, notamment dans le cadre de
conférences : Amazon, Zalando,
Made.com, Venteprivée entertain
ment, La Redoute… Ainsi, Ronan
Bole, directeur des Opérations
France d’Amazon, et Raimund
Paetzmann, VP Corporate Real Es
tate de Zalando, détailleront la stra
tégie du dernier kilomètre à parcou
rir pour amener les colis à destina
tion ou comment la logistique est
devenue l’un des sujets clés de l’in
novation du parcours client (13/11 à
14h00). Philippe Chainieux, PDG de
Made.com, évoquera pour sa part,
ses nouveaux développements en
plus des sept showrooms connectés
récemment ouverts en Europe
(14/11 à 11h00).

Toujours davantage de lieux de bouche
Si cette convergence entre offline

et online est la thématique unique
de la 24e édition du Mapic, il en est
d’autres, disons, secondaires.
Comme les outlets, qui sont au cœur
d’une rencontre professionnelle,
‘Outlet Summit’, dont la 2e édition
se déroule le mardi 13/11, qui expli
que comment le segment est passé
de la connotation de magasins
d’usine, parent pauvre des commer
ces, à la notion de villages de mar
ques, “futurs lieux de vie, mieux, la
version physique des sites de type Ven
teprivée.com” et autres Venteexclu
sive.com, ajoute MyLan Cao.

Autre thématique : le Food&Beve
rage (F&B), avec un événement
phare : le ‘Food Première’, dédié aux
tendances et concepts (14/11 à
18h30). “Dans le mix commercial, les
enseignes de restauration prennent
une importance primordiale”, con
clutelle. C’était d’ailleurs la théma
tique de l’édition 2017. “Avec des en
seignes plus pointues, plus convivia
les…” Pour l’heure, et certainement
en Belgique, l’équipement de la per
sonne occupe toujours l’avantscène
des rues, centres commerciaux et
retails parks. “Mais les études mon
trent que le F&B va grandir. Il en faut
pour que les consommateurs viennent.
Mais il en faut davantage – variété… –
pour qu’ils reviennent.”

Une tendance à laquelle les cen
tresvilles ne pourront échapper,
même s’il est plus compliqué de
créer un véritable mix commercial
quand l’immobilier est aux mains
d’une multitude de propriétaires :
chacun préférera, en effet, abriter les
enseignes qui payent les plus gros
loyers. Et ce n’est pas l’Horeca.

C.M.

CHRISTOPHE
CUVILLIER

Le président du directoire
d’Unibail-Rodamco-

Westfield (97 shopping
centers dans 13 pays,

1,2 milliard de visiteurs par
an) présentera sa vision de
l’avenir du commerce et des
centres commerciaux lors

de la conférence d’ouverture
du Mapic (14/11 à 12h00).

D.
R.

RONAN BOLE
Le directeur opérationnel

d’Amazon France s’attardera
sur le poids, le prix et

la complexité du dernier
kilomètre à parcourir
pour amener un colis à

destination (13/11 à 14h00)

D.
R.

KASPER DEFORCHE
Au Mapic, une dizaine

de pays (Russie, Pologne,
Pays-Bas, France, Inde…)
présentent leurs atouts
commerciaiux. Pour

la Belgique, la conférence
est organisée par le BLSC.
Cinq acteurs interviendront,

parmi lesquels Kasper
Deforche, CEO

de Wereldhave Belgium
(14/11 à 11h00).
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Nos highlights

Web et Réseaux sociaux
Nombres de publications  
sur Facebook, LinkedIn  
et Twitter 

 907
Nombre de fans  
acquis 

 3375
Nombre total de visites 
uniques du site hub.brussels 
en 2018

 21.445
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Nos services

Une merveilleuse histoire  
de l’entrepreneuriat…

Sensibiliser  
& Informer
Une porte d’entrée et un service de première ligne pour 
tous les acteurs de l’entrepreneuriat bruxellois.

Le 1819
Le service 1819 guide les entreprises dans le 
réseau bruxellois des institutions et organismes 
d’accompagnement et s’acquitte de trois missions 
de base : information & orientation, sensibilisation à 
l’entrepreneuriat et animation de réseaux d’acteurs 
publics & privés.

• Les conseillers du 1819 ont répondu à plus de 
8.500 demandes en 2018 (soit 13% de plus qu’en 
2017) et organisé 144 séances d’information ou de 
formation. 

• Le site du 1819 a été consulté par plus de 524.000 
visiteurs, soit 14% de plus qu’en 2017.
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Nos services

mybusinesspass 

Mesure phare du Small Business Act, mybusinesspass 
se déclinait fin 2018 en 3 pass différents, octroyés à 
300 entrepreneurs, parmi lesquels 50% de femmes.

Young Entrepreneurs of Tomorrow 

Cette plateforme regroupe toutes les initiatives et les 
organisations qui aident les jeunes à développer leur 
esprit d’entreprendre, construire un projet ou lancer une 
activité.

• Près de 4.500 participants ont suivi une des activités 
dédiées à l’entrepreneuriat jeune dans le cadre de la 
stratégie YET. 

• Du 24 au 28 septembre, près de 1000 participants 
ont pris part aux 19 actions de la Semaine 
Entrepreneuriat Jeunes, organisée avec 29 
partenaires.

Women in Business 

Plateforme régionale de l’entrepreneuriat féminin à 
Bruxelles, Women in Business rassemble les acteurs 
et actrices reconnu.e.s dans le domaine et actif.ves à 
Bruxelles.

• 3500 participant.es aux activités proposées par la 
plateforme en 2018, dont 10% d’hommes.

Women in Tech 

Coordonné par Women in Business, Women in Tech 
est le premier écosystème féminin européen pour 
l’autonomisation des femmes dans les domaines de la 
technologie et de l’innovation. 

• Organisation, du 8 au 14 octobre 2018, du Women 
Code Festival, premier festival du code au féminin 
en Europe. Il a attiré 1800 participantes à 26 
événements organisés à Bruxelles, grâce aux efforts 
conjugués de 20 partenaires.

Semaine de la Transmission d’entreprises 

Organisée en collaboration avec la Flandre et la 
Wallonie, du 22 au 26 octobre 2018 à Bruxelles, cette 
semaine thématique s’est soldée par la participation de 
220 personnes à près de 14 événements.
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Développer
D’un embryon d’idée à sa réalisation, de leur 
lancement à leur expansion, nous conseillons 
les entrepreneur.e.s à chaque étape de leur 
projet et les mettons en contact avec les  
bon.nes interlocuteurs.trices.

Nos services

199 
conseils ponctuels 
en 2018

2020 
accompagnements 
individuels 

100%
Taux d’utilité perçue  
des accompagnements  
collectifs (accélérateurs)

85%
Taux de satisfaction des 
candidats - commerçants 
accompagnés

93% 

Taux d’utilité perçue  
des accompagnements 
individuels
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Cellule du Conseil 
de Coordination 
Économique 
Les membres de la Cellule du Conseil de Coordination 
Économique traitent des dossiers d’entreprises 
prioritaires pour la Région de Bruxelles-Capitale,  
et assurent le secrétariat du Conseil de Coordination 
Économique. Dans ce cadre, ils accompagnent les 
entreprises dans leurs projets de développement ou 
relocalisation à Bruxelles, en facilitant leurs relations 
avec les acteurs publics bruxellois.

• 3 séances plénières et un groupe de travail pour le 
Conseil de Coordination Économique.

• 60 besoins répertoriés dans la liste des besoins 
2019, dont 17 nouveaux.

• 85 dossiers prioritaires accompagnés en moyenne 
au cours de l’année 2018 dont 28 nouveaux, 
représentant 2.856 emplois. 

• 86% des dossiers de la cellule clôturés avec succès.

Nos services

STORY

Solvay : Phoenix des hôtes bruxellois.
Leader mondial de la chimie, le groupe belge Solvay emploie plus de 
24 500 personnes, dans 61 pays, et concentre ce qui se fait de mieux 
en matière de recherche et d’innovation. Son siège social ne devait-il 
dès lors pas se doter d’un plumage qui se rapporte à son ramage ?

hub.brussels/fr/success-stories/solvay 
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Expertises & Digital
Notre Business Unit Expertises & Digital est composée 
de spécialistes dans des domaines utiles à faciliter la 
création, les démarches, la croissance et la pérennité 
des entreprises. Nos spécialistes accompagnent 
ces dernières dans la recherche de subsides et 
d’informations relatives à la législation et la taxation 
en vigueur, mais aussi dans leur développement et 
positionnement stratégique et technologique, leurs 
demandes de permis d’environnement et d’urbanisme 
ou encore la rédaction de leur plan financier et de leur 
business plan.

La Business Unit accompagne également la transition 
digitale des entreprises bruxelloises, par le biais d’un 
cluster (software.brussels) et d’un plan stratégique 
(Plan NextTech). 

• Adaptation et diffusion de 3 vidéos didactiques 
« Comment préparer votre dossier de permis 
d’urbanisme ».

• Mise en ligne de 2 nouvelles pages urbanisme sur le 
site 1819.brussels.

• 75 accompagnements en plan d’affaires et 98 en 
recherche de financement.

Nos services

STORY

H20 : La brasserie qui 
ne faisait pas dans la 
petite bière.
Installée au numéro 845 
de la chaussée d’Haecht, 
H20 n’est pas une brasserie 
ordinaire. Des profondeurs de 
ses cuves résonne l’annonce 
houblonnée d’un projet bien 
rodé : celui d’une brasserie 
aux matières premières « bio » 
et au système de chauffage 
durable et circulaire. Qui dit 
aménagement, dit permis 
d’environnement… une 
mission pour hub.brussels !

hub.brussels/fr/
success-stories/h2o  
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Software.brussels

Notre cluster sofware.brussels accompagne les 
entreprises actives dans le secteur des TIC à Bruxelles.

• Organisation avec les équipes Enterprise Europe 
Brussels et les Business Units Export et Invest de 
la seconde édition du « Brussels Tech City Tour » 
permettant aux membres du cluster de découvrir les 
principaux espaces de co-working de Bruxelles.

• Refonte du Board : une nouvelle équipe avec de 
nouveaux membres. 

• Participation à 2 missions internationales : « Cyber 
Security Forum » Lille et « Mobile World Congress »  
à Barcelone.

Plan NextTech

Le Plan NextTech soutient, par le biais d’objectifs 
et d’actions phares, la création et la croissance des 
entreprises TIC en Région de Bruxelles-Capitale.

• Co-organisation de l’évènement Digital Tourism 
dédié aux membres des clusters Software.brussels 
et Hospitality.brussels : pitches de plus de 10 
entreprises.

• Parution d’un article NextTech.brussels dans le 
dossier FOKUS Ville du futur.

Nos services
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Audiovisuel
Screen.brussels

Notre cluster screen.brussels épaule les entreprises 
de l’industrie audiovisuelle dans leur création, leur 
croissance et leur internationalisation.

• Renforcement du Board de screen.brussels 
comme unique plateforme d’échange au sein 
de l’écosystème belge, grâce à la présence 
de nombreux partenaires stratégiques des 2 
communautés linguistiques.

• Organisation de 2 forums de co-production dédiés 
à l’identification de partenaires étrangers pour 
les producteurs bruxellois : un pendant le festival 
ANIMA, un pendant le nouveau festival BRIFF.

• Relocalisation de 5 entreprises audiovisuelles en 
Région de Bruxelles-Capitale.

Nos services

STORY

SCORE.BRUSSELS  
Un studio en tête d’affiche.
Il est chanteur, elle est comédienne. Tous deux sont 
passionnés par le son. De leur rencontre sur le tapis 
rouge de Cannes, naît l’envie de mettre en commun leurs 
compétences et d’ouvrir une société audiovisuelle unique 
en son genre. Avec l’aide de hub.brussels, Alec Mansion 
et Julie Basecqz ont construit un business plan solide et 
obtenu un financement, afin de passer du script à la réalité.

hub.brussels/fr/success-stories/score-brussels  
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Entrepreneuriat  
durable

La Business Unit Économie Durable est la porte d’entrée 
de hub.brussels pour tout projet entrepreneurial durable 
et innovant, à dimension environnementale, circulaire 
et/ou sociale, ayant une envergure régionale, nationale 
ou internationale.

Cellule Greentech 

greentech.brussels est la porte d’entrée pour tous les 
projets verts et circulaires à Bruxelles et chapeaute 2 
clusters : circlemade.brussels et ecobuild.brussels.

• Lancement du nouveau cluster circlemade.brussels

• Mise au point du Pass « Change4Green » pour 
MyBusinessPass

• Organisation d’un 1er marché de Noël conjointement 
avec Greenbizz : 20 exposants et 743 visiteurs en 
deux jours

ecobuild.brussels 

Notre cluster ecobuild rassemble les acteurs bruxellois de 
la construction et de la rénovation durables à Bruxelles.

• Voyage d’étude à Stockholm avec visite d’entreprises 
inspirantes et découverte de projets innovants et 
exemplaires

• Taux de transformation des membres aspirants en 
effectifs de 20%

• 38 opportunités d’affaires envoyées aux membres

Nos services

Circlemade.brussels

Notre cluster circlemade rassemble les acteurs 
bruxellois innovants en économie circulaire.

• Organisation de l’événement de lancement du 
cluster le 24 mai 2018 au KVS : près de 200 
participants.

• 44 membres dès la première année, dont 28 
entreprises et 16 organisations de support.

Programme Coopcity

Via le projet FEDER Coopcity, hub.brussels s’est vu 
confier la mission de soutenir l’entrepreneuriat social 
par des actions concertées avec les autres acteurs. Le 
programme soutient les initiatives bruxelloises ayant 
une valeur ajoutée sociétale.

• 12 projets accompagnés via le programme SEEDS 

• Participation à l’appel à projet économie sociale via 
la diffusion d’une vidéo explicative (1106 vues) ainsi 
que 15 capsules d’entrepreneurs sociaux engagés à 
Bruxelles.

• Participation au jury de sélection de l’appel à projet 
économie sociale.
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Santé & Technologies 
de la santé
Lifetech.brussels

Notre cluster Lifetech.brussels facilite le développement 
des projets alliant croissance économique, création 
d’emplois et besoins de santé publique.

• Première édition nationale pour le programme 
MedTech Accelerator : 16 projets sélectionnés,  
dont 5 projets bruxellois.

• Participation au lancement de HealthTech Belgium,  
la plateforme belge soutenue par les Ministres 
nationaux de la santé et du digital.

• Pilotage du secrétariat du Comité esanté.brussels : 
le cluster a convaincu les représentants du monde 
hospitalier (GIBBIS, Santhea) de joindre la plateforme.

Nos services
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Commerce & Horeca
Retail

La Business Unit Retail accompagne les candidats-
commerçants dans leur stratégie d’implantation  
et de développement à Bruxelles.

• Organisation de 5 comités d’avis dans le cadre de 
l’appel à projets Open Soon pour un total de près de 
500.000€ de subsides et 65 projets accompagnés.

• Formation de 2 membres de l’équipe au Business 
Model Canvas.

• Formation certifiante en coaching d’entrepreneur 
pour 3 membres de l’équipe.

Nos services
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Tourisme,  
Evénementiel  
& Culture
hospitality.brussels

Notre cluster hospitality.brussels prend en charge la 
dynamisation du réseau « Tourisme-Événementiel-
Culture » de Bruxelles et participe à son rayonnement 
en vue de la création d’emplois et de valeur ajoutée en 
Région bruxelloise.

• Fête sa deuxième année avec 28 nouveaux 
membres, qui s’ajoutent aux 60 membres initiaux.

• Organisation d’un événement sur le thème « Digital 
Tourism » en collaboration avec software.brussels 
et nexttech.brussels, dans le cadre de l’exposition 
interactive Pompéi : plus de 150 participants, qui 
ont assisté à une dizaine de pitches d’entrepreneurs 
bruxellois.

• Orateur au « Second Forum for Cluster Excellence » 
(Commission Européenne) ainsi qu’au « Colloque 
Spécial Tourisme » organisé par Attractions & 
Tourisme.

Nos services
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2 missions princières 
et 2 visites d’Etat

Organisées quatre fois par an, les missions princières 
et les visites d’Etat bénéficient d’une large couverture 
médiatique et mettent dès lors sous le feu des 
projecteurs les entreprises qui y participent.

Internationaliser
Nous accompagnons nos entrepreneurs dans leur stratégie d’expansion et travaillons à attirer les entreprises 
étrangères souhaitant goûter à Bruxelles.

Nos services

L’objectif de ces missions est de nouer des contacts 
avec les entreprises sur place et d’y promouvoir l’image 
de la Belgique. La chose est rendue possible par le biais 
de divers rendez-vous B2B sur mesure, organisés en 
amont par nos équipes à Bruxelles et sur place.

Ces missions permettent en outre d’entrer dans la 
base de données de hub.brussels et de bénéficier 
de l’ensemble de nos services. En amont de chaque 
mission, les entreprises sont contactées par nos 

équipes, qui en dressent un portrait détaillé. Sur 
cette base, nous sommes en mesure de trouver des 
prospects sur place en adéquation avec leur core 
business, mais aussi de les tenir au courant de toute 
autre mission ou événement en rapport avec leurs 
centres d’intérêt.

Visites d’état : 15 entreprises participantes  
pour la Visite d’état au Canada  
et 18 pour le Portugal
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International 
Network
Le Département International Network  
de hub.brussels fait office de pont entre les Business 
Units Inward Investment, Export, European Programmes 
Internationalisation & Innovation, les autres services 
de hub.brussels et ses pendants régionaux : l’Agence 
wallonne à l’Exportation et aux Investissements 
étrangers (AWEX) et Flanders Investment & Trade 
(FIT). Ses membres s’emploient à faciliter le travail des 
Attachés Économiques et Commerciaux, les yeux et les 
oreilles des entrepreneurs bruxellois aux quatre coins 
du monde.

1671 accompagnements

• Ouverture d’un poste d’Attaché Économique et 
Commercial à Tunis.

• Organisation d’une journée de speed dating entre les 
90 Attachés Économiques et Commerciaux et 811 
exportateurs.trices (potentiel.le.s) bruxellois.es.

• Organisation d’un événement de networking entre 
les 90 Attachés et les entreprises et partenaires 
bruxellois aux Halles St Géry : 400 participants.

• Contact days : organisation de 386 rendez-vous.

Nos services
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International Network

Nos services

Agence wallonne à l'exportation et aux investissements étrangers (AWEX)

Flanders Investment and Trade (FIT)

hub.brusselsBelgian  commercial
attachés worldwide
in  2019

Source : hub.brussels, 2019

hub.brussels

Flanders Investment  
and trade (FIT)

Agence wallonne à l’exportation  
et aux investissements  
étrangers (AWEX)

Attachés Economiques  
et Commerciaux belges  
de par le monde.
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Export
La Business Unit Export de hub.brussels accompagne 
les entreprises bruxelloises souhaitant s’exporter hors 
des frontières du pays. Elle épaule individuellement 
les exportateurs.trices dans la conquête de nouveaux 
marchés et organise des missions économiques 
collectives, coachings et événements en ce sens.

• Organisation de 86 actions commerciales : la 
fréquentation de ces actions s’est accrue de 8% 
passant de 1511 participants en 2017 à 1644 
participants en 2018.

• L’Afrique est la zone à la grande exportation qui 
mobilise le plus nos entreprises : 69 participants à 
la mission princière en Côte d’Ivoire en 2017 contre 
110 participants à la mission présidée par SAR 
la Princesse Astrid au Maroc en 2018 (inédite en 
termes de participants). 

• Participation de 15 pépites technologiques au 
Mobile World Congres (Barcelone), qui s’est soldée 
par 45 contrats pour une valeur de 1,2 millions 
d’euros. 

• Organisation d’une session de coaching de 
néo-exportateurs (Brussels Exporters Starters 
Program).

Nos services

STORY

BRUSSELS BEER PROJECT  :  
Stage qui roule et bières qui moussent !
De mai à juillet 2018, Brussels Beer Project a accueilli 
Laurent dans le cadre de son stage pour la formation 
export organisée par hub.brussels et Bruxelles Formation. 
Engagé initialement pour deux mois, l’apprenti a su se faire 
une place dans la brasserie, pour laquelle il travaille encore 
aujourd’hui.

hub.brussels/fr/success-stories/brussels-beer-project  
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Export

Répartition du nombre de participants  
par zones géographiques

Nos services
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European  
Programmes  
Internationalisation 
& Innovation 
La Business Unit European Programmes 
Internationalisation & Innovation de hub.brussels  
facilite la mise en réseau des entreprises 
technologiques bruxelloises avec des partenaires 
étrangers, aide à l’obtention de sources de 
financements au sein de la Commission Européenne  
et accompagne des entreprises dans le développement 
de nouveaux business models innovants

486 accompagnements

Enterprise Europe Brussels (EEB) 

Branche locale pour le réseau Enterprise Europe 
Network (en partenariat avec BECI), notre Agence 
informe et accompagne les acteurs bruxellois 
voulant se développer à l’international par le biais 
de collaborations technologiques, de R&D et par 
l’innovation ouverte, en ce compris la recherche de 
partenaires qualifiés. L’équipe en charge des services 
Enterprise Europe Brussels prodigue des conseils  
et un accompagnement personnalisé sur l’amélioration 
de la capacité à innover dans les PME les opportunités 
de développement stratégique offertes par  
les niches thématiques et les marchés  
européens et internationaux.

Nos services

• 12 accords de partenariats transnationaux, signés 
entre des PME, grandes entreprises ou les clusters 
bruxellois et des acteurs économiques étrangers.

• 5 résultats de service de conseil  
et accompagnement ciblés à la compétitivité  
et à l’innovation.

• Accompagnement des 7 gagnants du schéma  
de financement de R&DI SME Instrument.

• Accompagnement de 9 PME dans la gestion de leur 
capacité d’innovation.

STORY

3E : Les experts en énergie qui 
n’avaient pas froid aux yeux.
Qui peut le plus, peut le moins. Pour 
faire face au gaspillage énergétique 
dans le secteur du bâtiment, le bureau 
bruxellois d’experts et ingénieurs en 
énergie renouvelable et optimisation de 
performance énergétique 3E a développé 
une solution IT permettant, au choix, de 
souffler le chaud… ou le froid. L’entreprise 
a pour cela bénéficié d’un subside de taille, 
par le biais de NCP Brussels et Enterprise 
Europe Brussels.

hub.brussels/fr/success-stories/3e  
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National Contact Point Brussels (NCP)

Le Point de contact national de Bruxelles (PCN 
Bruxelles) est une initiative européenne ancrée au 
niveau régional dont l’objectif est d’aider les entreprises, 
les universités, les centres de recherche et les autres 
parties prenantes de la Région de Bruxelles-Capitale à 
accéder aux financements européens pour la recherche 
et l’innovation. Le NCP Brussels oriente les porteurs 
de projets dans la préparation d’un dossier sous le 
programme-cadre Horizon 2020 et les assiste via des 
conseils à l’exécution.

• Obtention de 7 millions d’euros de financement 
européen à des acteurs RD&I bruxellois.

• Obtention de 3 SoE – Seal of Excellence – pour les 
candidats bruxellois au schéma de financement de 
R&DI SME Instrument.

• Organisation de 8 séminaires d’information/
formation à l’attention des acteurs économiques 
bruxellois sur des thématiques R&D européennes.

Erasmus for Young Entrepreneurs (EYE) 

Ce programme accompagne les jeunes entrepreneurs 
dans la réflexion de leur business model, dans la 
rédaction de plans d’affaires et de plans financiers et 
leur propose un mentoring personnalisé dispensé par 
un entrepreneur établi, sur une période allant de 3 à 6 
mois.

• Inscription de 15 entrepreneurs, dont 3 jeunes et 12 
entrepreneurs expérimentés. 

• Erasmus réalisé pour 4 jeunes entrepreneurs.

• Accueil fourni par 18 entrepreneurs expérimentés.

Nos services

STORY

M. : La marque qui avait plus d’un tour dans son sac.
Imaginer le sac parfait est une chose, le commercialiser en est 
une autre. Alors, comme on apprend à pêcher, Myriam Messahel, 
architecte de formation, a décidé d’apprendre à commercer. 
Comment ? En observant ceux qui le faisaient déjà, via le 
programme européen «Erasmus pour jeunes entrepreneurs».

hub.brussels/fr/success-stories/m 
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Attirer

Attraction 
d’investissements 
étrangers
La Business Unit Inward Investment de hub.brussels 
prospecte les sociétés étrangères et accompagne leur 
implantation à Bruxelles.

Nos services

STORY

RAMCC: Des idées vertes germent en couveuse.
Arrivés en août dans nos bureaux, Virginia Domina et Matías González du Réseau Argentin  
de Municipalités contre le Changement Climatique (RAMCC) se donnent trois mois pour dresser 
un état des lieux des concepts verts européens afin d’alimenter le secteur durable argentin.

hub.brussels/fr/success-stories/reseau-argentin-contre-le-changement-climatique  
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Nos services

21 implantations

• Organisation de 38 actions collectives.

• 8 entreprises ou organisations étrangères ont 
séjourné dans notre incubateur.

• Organisation d’un séminaire sur l’intelligence 
artificielle dans le cadre de la Visite d’Etat : ouverture 
du Printemps numérique de Montréal, en présence 
de nos Souverains et du Premier-ministre du 
Québec.

• Organisations de deux séminaires Fintech, à 
Shenzhen et Pékin, en collaboration avec Fintech 
Belgium, le Belgium Finance Club et le cluster 
Software.

• Participation (pour la 10ème année consécutive) 
à la China High Tech Fair de Shenzhen, la plus 
grande foire technologique de Chine. Organisation 
d’un stand bruxellois et d’un séminaire « invest in 
Brussels » sur les Biotech.

• Organisation de deux séminaires « Invest in 
Brussels » à New York et Washington dans le cadre 
des Brussels Days.

Brexit 

• Lancement du 1er volet de la campagne « The 
futur is close – Brussels is yours » destinée à 
attirer les entreprises britanniques des secteurs 
des assurances et des finances confrontées aux 
conséquences du Brexit.

• Campagne publicitaire sur Bruxelles tant  
dans la presse nationale britannique que  
sur les réseaux sociaux.

• Organisations de différents séminaires  
à l’ambassade de Belgique à Londres  
dans les secteurs de la finance, de l’audiovisuel  
et des assurances, particulièrement impactés  
par le Brexit.
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Inspirer
Au cœur des quartiers bruxellois, nous collectons au quotidien les avis et les idées des usagers de la ville pour 
développer des activités et des projets en phase avec leurs attentes.

Nos services

Recherche 
La Business Unit Recherche est l’équipe de diagnostic 
de hub.brussels. Elle passe au crible l’économie 
bruxelloise à travers des données tant quantitatives que 
qualitatives. Elle produit elle-même des données, les 
intègre aux données de partenaires et produit à la fois 
des analyses et des outils. 

C’est aussi elle qui assure un contact permanent avec 
les usagers (de la Région, des services de l’Agence) au 
moyen d’un programme récurrent de questionnaires, 
d’enquêtes et d’ateliers.
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Nos services

Analytics.brussels

Analytics.brussels rassemble les indicateurs clés pour 
l’analyse des quartiers commerçants répartis sur tout 
le territoire de la Région bruxelloise. Il contient des 
données quantitatives et des éléments qualitatifs qui 
photographient l’état du tissu commercial et relaient 
les principales préoccupations des usagers et chalands 
bruxellois.

• Développement de la première plateforme de 
visualisation de données régionale.

• Présentation aux partenaires régionaux : Finance 
brussels, Perspective Brussels, IBSA, Bruxelles 
Mobilité, Commission de la Statistique.

• Développement de l’environnement field.analytics, 
qui transforme le travail des équipes de terrain 
en permettant l’encodage de relevés de terrain 
directement sur tablettes (relevés géolocalisés, 
enquêtes, flux piétons).

TID

« Think-Innovate-Develop » est une méthodologie de 
participation pour renforcer l’identité des quartiers et 
élaborer des projets conjoints

• Quartier Européen comme quartier pilote, avec 
premier essai de cartographie subjective.

Schéma de développement commercial 

Réalisées en partenariat avec perspective.brussels 
et l’ULB, les analyses du SDC réunissent les bases 
objectives de connaissance de l’appareil commercial 
bruxellois. 

• 3 analyses de l’offre commerciale ont été livrées en 
2018 : 

 - Les chiffres-clés du secteur et leurs évolutions de 
1950 à 2017 ;

 - L’impact des outils planologiques sur l’évolution 
de l’offre ;

 - La redéfinition des quartiers commerçants et 
l’organisation spatiale de l’offre.

Smart Retail City 

• Making of - Living hub : événement ayant pour 
objet de faire le point sur deux ans de recherche et 
développement.

• Mise en ligne de la plateforme Smart Retail City.

Partenariats

• Inventimmo : banque de données entièrement 
dédiée à l’immobilier professionnel à Bruxelles.

 - 800 annonces commerciales mises en ligne 

 - Plus de 6000 mises à jour

• PMR : Projet d’accessibilité des commerces en 
Région de Bruxelles-Capitale.

 - Partenariat avec la Commune de Koekelberg.

 - Audit PMR de tous les commerces en vue de 
mettre en place des mesures au niveau local et de 
préparer une extension au niveau régional.

• Parking.brussels : 

 - Repérage de cellules vides pouvant accueillir des 
parkings vélos dans les quartiers.

• Gestion des chantiers : 

 - Partenariat avec la Ville de Bruxelles.

 - Mise en place d’un processus de concertation 
inédit entre l’ensemble des impétrants, des 
commerçants, des ambulants du marché, 
des associations et des habitants du quartier, 
pour préparer et accompagner le quartier 
avant-pendant et après le chantier.
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Développement

Incubation commerciale

Auberge Espagnole 

4 occupant.e.s et 4 nouvelles entreprises implantées  
de façon pérenne suite à leur séjour dans notre  
pop-up store.

Taste.Brussels

Ouverture de 3 pop-ups berlinois et une ouverture 
pérenne suite à la campagne Taste.Brussels.

Kanal Store 

120K€ de chiffre d’affaires en 8 mois d’ouverture  
pour les occupants du Store en 2018.

Nos services

STORY

FARRAH FLOYD : Quand l’éthique berlinoise 
investit l’audace bruxelloise.
Farrah Floyd, c’est la nouvelle formule trouvée dans le 
milieu de la mode pour décrire une marque sachant allier 
émotion, éthique et qualité. Derrière elle, Bojana Draca, 
designer que notre Agence est allée chercher jusqu’à Berlin 
pour la persuader de venir goûter à Bruxelles, via le projet 
Taste.brussels.

hub.brussels/fr/success-stories/farrah-floyd  
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Nos services

Retail EcoDesign 

Le projet RetailEcoDesign s’inscrit dans une démarche 
de promotion et d’accompagnement des entreprises 
actives dans le Retail EcoDesign.

• Organisation de 2 workshops sur l’aménagement 
commercial.

• Organisation de 9 Retail Ecodesign tours, afin de 
valoriser les projets exemplaires auprès des futurs 
commerçants : 50 participants.

• Création d’un nouveau prix aux Commerce Design 
Awards : Le Prix Retail Ecodesign.
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Fédérer
Coordination des 
Partenariats locaux
La Business Unit Coordination des Partenariats locaux 
assure le suivi des partenariats locaux de l’Agence.  
Elle constitue le principal relais entre hub.brussels  
et les communes, les fédérations du commerce et les 
associations de commerçants. Parmi les nouvelles 
missions qui lui ont été confiées en 2018, soulignons 
l’accompagnement des chantiers ayant un gros impact 
sur les quartiers commerçants, et la représentation de 
hub.brussels au sein de la Commission de Coordination 
des Chantiers

44 accompagnements et coordinations  
de projets locaux.

• 6 créations d’associations de commerçants.

• Séminaire « Digicom » à destination des associations 
de commerçants.

• 3 rencontres organisées pour le Brussels Commerce 
Forum (rassemblant les 12 fédérations du 
commerce actives à Bruxelles), dont 2 retail tours.

• Pilotage de l’accompagnement des chantiers  
du semi-piétonnier de la chaussée d’Ixelles  
et de la première phase du chantier boulevard 
Général Jacques.

Nos services
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Coordination de 
l’Accompagnement 
& des Partenariats
La Business Unit Coordination de l’Accompagnement  
& des Partenariats coordonnera à terme 
l’accompagnement subventionné des entrepreneur.e.s, 
aussi bien au sein de hub.brussels qu’au sein des 
autres structures publiques et privées. Elle assurera 
ainsi la cohérence et la qualité de l’accompagnement 
réalisé par l’Agence et les structures subsidiées par la 
Région. En 2018, elle gérait par ailleurs les mandats 
exercés par les membres du personnel de hub.brussels, 
ainsi que les partenariats impliquant l’ensemble des 
départements de hub.brussels.

• 18 désignations pour des mandats au sein de CA 
externes.

• 5 réunions de coordination des Guichets d’Économie 
locale et des centres d’entreprises.

• Coordination de l’accompagnement obligatoire dans 
le cadre de la prime aux indépendants.

• Coordination de l’accompagnement dans le cadre de 
mybusinesspass.

Nos services
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